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 Абхазские журналисты встретились 
с турецким коллегой

В гостях у правления Союза 
журналистов Абхазии в Сухуме 
побывал турецкий журналист 
Каан Бингюль. 

С 2015 года Каан Бингюль яв-
ляется президентом Ассоциации 
журналистов города Бандырма. 
Бандырма – портовый город и 
район на южном берегу Мрамор-
ного моря, в провинции Балыке-
сир Республики Турция.

В настоящее время Ассоциация, 
которой в будущем году исполня-
ется 10 лет со дня основания, на-
считывает 77 активных членов и 
выполняет достаточно активную 
работу по взаимодействию.

Председатель Союза журнали-
стов Абхазии Руслан Хашиг рас-

сказал об истории создания Со-
юза и о современных проектах 
творческой организации. Говоря 
о сотрудничестве с зарубежными 
коллегами, он напомнил гостю о 
подписанном в мае 2014 года До-
говоре о сотрудничестве между 
Федерацией журналистов Респу-
блики Турция и Союзом журна-
листов Республики Абхазия, а 
также рассказал о сотрудничестве 
с журналистскими организация-
ми России и других стран. Хашиг 
с сожалением подчеркнул, что за-
планированное сотрудничество 
со многими Союзами не нашло 
необходимого развития по раз-
ным причинам, и не в последнюю 
очередь из-за пандемии. 

Каан Бингюль рассказал об 
опыте реализации совместных 
проектов в Турции. В настоящее 
время Ассоциация журналистов 
реализует совместный проект 
с Агентством развития Южной 
Мармары, администрацией про-
винции Балыкесир, генеральным 
управлением Агентства рекламы 
и СМИ, управлением по связям 
администрации президента по 
открытию медийного центра в 
университете Бандырма Онйеди 
Эйлюль. Гость сказал, что Ассо-
циация может пригласить в Тур-
цию на обучение операторов и 
журналистов, для этого есть два 
варианта – учеба в университете 
Онйеди Эйлюль города Бандырма 
или же повышение квалификации 
в течение нескольких месяцев. И 
добавил, что возможно организо-
вать обмен опытом для журнали-
стов из различных городов двух 
стран.

Руслан Хашиг сообщил, что 
СЖ Абхазии изучит все возмож-

ности и до следующего учебного 
года обязательно откликнется на 
предложения гостя по направле-
нию на учебу абитуриентов. А 
что касается будущих совмест-
ных проектов, было высказано 
пожелание об информационном 
сотрудничестве.

 «Абхазские СМИ заинтересо-
ваны в получении материалов о 
наших соотечественниках в Тур-
ции, а мы готовы предоставить 
публикации о жизни репатриан-
тов, о реализации турецко-абхаз-
ских бизнес-проектов», – отметил 
он. 

Отвечая на вопросы членов 
правления СЖ Абхазии, Каан 
Бингюль сообщил, что он явля-
ется членом Федерации журнали-
стов и Союза журналистов Тур-
ции, был руководителем отдела 
Федерации в их городе, что у него 
собственная газета «Vechasit» – 
еженедельная, восьмиполосная. 
Что в Бандырме издаются 14 газет 
и вещает один телеканал. Что в 
Абхазию он приезжает второй раз, 
а в марте следующего года здесь, 
в частности в Акармаре, турецкая 
сторона будет снимать фильм по 
его сценарию. Что у него корни 
убыхские, поэтому болеет душой 
за всё, что происходит в Абхазии, 
и вообще три четверти населения 
его города Бандырма имеют аб-
хазские корни, то есть являются 
потомками махаджиров.

Так прошла ознакомительная 
встреча членов правления СЖ Аб-
хазии и турецкого журналиста – с 
надеждой на будущие интересные 
и плодотворные контакты.

Заира ЦВИЖБА
На снимке: Каан Бингюль 

(слева) и Руслан Хашиг

«Прогулка» милосердия
Одной из высоких моральных ценностей, которые прививают де-

тям их родители, является забота о ближнем. Поэтому человеку свой-
ственно протягивать руку помощи нуждающимся, если есть такая 
возможность. Традиции милосердия складывались столетиями, а их 
источниками являются заповеди Христа Спасителя о любви к Богу и 
ближним. Абхазский народ с самых древнейших времен воспринял 
христианское учение о милосердии как о всеобъемлющей любви к 
ближнему. Милосердие и любовь взаимосвязаны. Закон любви обязы-
вает помогать нуждающимся людям без личного расчета. Все зависит 
только от личной и гражданской ответственности человека. Милосер-
дие подразумевает милость, доброту и сердечность.

Однако милосердие и благотворительность в нашем обществе, к со-
жалению, присущи не каждому. В наше непростое время мы стали те-
рять чувство сострадания, забыли о милости к нуждающимся. Не так 
много милосердных людей на планете, но они все-таки есть в нашем 
обществе.

Накануне Международного дня людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья (ОВЗ) депутаты Парламента РА и Сухумского го-
родского собрания посетили Сухумскую вспомогательную школу. Они 
пообщались с учениками. Основная задача школы для особенных де-
тей – это их социализация. К сожалению, в Абхазии пока недостаточно 
развита культура без барьерной среды: мало тротуаров со съездами, 
пандусов, специальных туалетов. Из-за этого люди с ОВЗ редко посе-
щают общественные места и мероприятия, не интегрированы в жизнь 
общества. Но есть у нас люди, которые неравнодушны к проблемам 
таких детей. Недавно был реализован совместный проект Сухумской 
вспомогательной школы и АБАЗА-ТВ «Прогулка» при поддержке де-
путатов Парламента и правительства Абхазии. Это серия роликов, в 
которых выпускники вспомогательной школы проводят время с из-
вестными людьми – спортсменами, политиками, общественными дея-
телями, и рассказывают о своей жизни, о трудностях и мечтах. Напри-
мер, ученица этой школы Анна Шакирова поделилась в ролике своим 
детским мировоззрением:

– Многие ребята из моей школы не могут самостоятельно передви-
гаться. Многие дети хотят заниматься спортом, но у них нет такой воз-
можности. Я думаю, если наше правительство, учителя, родители и 
мы поверим в них, то они преодолеют свой страх, поверят в себя и 
начнут заниматься тем, что им нравится. 

В ходе съёмок проекта «Прогулка» случились счастливые знаком-
ства с положительным продолжением. Так, Роман Ильинов на прогул-
ке с депутатами Парламента Астамуром Герхелия и Каном Кварчия 
рассказал им о том, что в его доме не работает лифт. Мама спускает и 
поднимает сына на руках, они живут на девятом этаже. Депутаты по-
обещали ему обратиться к мэру города и решить этот вопрос. А чуть 
позже стало известно, что вопрос финансирования ремонта лифта ре-
шился положительно и в ближайшее время начнутся ремонтные ра-
боты. А жизнь семьи станет чуть легче. А всего-то нужно было чуть 
внимания и сочувствия.

В ходе экскурсии по вспомогательной школе гости посетили разные 
классы, пообщались с детьми, увидели их поделки. Сейчас здесь об-
учаются 147 школьников. С каждым годом желающих всё больше, и 
директор Виктория Таркил уже задумывается о расширении школы. 
Но её территория не позволяет делать пристройки. Проблему может 
решить возведение третьего этажа. 

– На свете нет людей и государств, которые не связывают свое буду-
щее с детьми. Если мы дадим нашим детям надлежащую поддержку 
и внимание, любовь и заботу, жизнь их станет лучше. Мы, взрослые, 
должны постоянно быть рядом с ними, – говорит директор Сухумской 
вспомогательной школы Виктория Валериевна Таркил – молодой ру-
ководитель, вкладывающий всю душу в воспитание детей с ограни-
ченными возможностями. Эта школа была основана ещё в 1972 году. 
Школе нужны, кроме учебных классов, кабинеты для различных за-
нятий.

 Нелегко здесь работать учителям. Однако в школе трудится заме-
чательный коллектив, который воспринимает чужую боль как свою. 
Только такие люди могут работать с детьми, имеющими проблемы со 
здоровьем. Вместе с учебным процессом здесь много внимания уделя-
ется творчеству и труду.

Об уровне развития и безопасности в обществе можно судить по 
тому, насколько защищены права наиболее уязвимых групп, особенно 
детей с ОВЗ. Такие привычные вещи, как прогулка на свежем воздухе, 
посиделки в кафе, купание в море, зачастую недоступны этим детям. 
Нужно небольшое внимание и сочувствие. 

Жизнь порой совершенно неожиданно приносит в наш дом беду. 
Она может быть выражена в форме страшной болезни близкого че-
ловека или в тяжёлой жизненной ситуации. Кажется, что некому вас 
поддержать и справиться с настигшим несчастьем. Но это не так! Ря-
дом всегда есть люди, готовые протянуть руку помощи и помочь вам 
справиться с горем!

 Русудан БАРГАНДЖИЯ

ПРОТОКОЛ МЕЖПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 
КОМИССИИ ПОДПИСАН В МОСКВЕ

6 декабря в Москве состоялось 
очередное ХIХ заседание Меж-
правительственной комиссии по 
социально-экономическому со-
трудничеству между Республи-
кой Абхазия и Российской Феде-
рацией под председательством 
Премьер-министра Республики 
Абхазия Александра Анкваба и 
заместителя председателя Прави-
тельства Российской Федерации 
Александра Новака. 

В повестке дня значились во-
просы рассмотрения проекта Ин-
вестиционной программы содей-
ствия социально-экономическому 
развитию Республики Абхазия на 
2023 – 2025 годы. Кроме этого, в 
рамках встречи стороны обсудили 
ведомственное взаимодействие, 
вопросы энергообеспечения ре-
спублики и пенсионного обеспе-
чения граждан России, прожива-
ющих в Абхазии, а также другие 
вопросы развития абхазо-россий-
ских отношений. 

Участники обсудили ход реа-
лизации программы формирова-
ния общего социального и эконо-
мического пространства между 
Россией и Абхазией. Программа 
построена на основе гармониза-

ции законодательства двух стран 
в банковской сфере, энергетике, 
таможенном регулировании, не-
тарифном и техническом регули-
ровании, экспортном контроле, 
валютном и инвестиционном за-
конодательстве. 

По данным встречи, из 45 ме-
роприятий программы гармо-
низации реализованы 16, среди 
которых пять двусторонних со-
глашений, три закона Абхазии, 
нормативные акты Абхазии в 
сфере составления отчетности 
об исполнении бюджетов, веде-
ния кассового плана и ряд других 
документов. Реализацию восьми 
мероприятий в сфере миграции, 
здравоохранения, образования, 
картографии и налогооблажения 
решено перенести на 2023 год. 

Стороны обсудили реализацию 
«дорожной карты» по оптимиза-
ции энергообеспечения Абхазии, 
которая включает мероприятия 
по восстановлению электросете-
вой инфраструктуры страны, уре-
гулирование тарифов на элек-
троэнергию до экономически 
обоснованного уровня и внесение 
изменений в законодательство в 
сфере энергетики. 

По итогам заседания подписан 
Протокол ХIХ заседания Меж-
правительственной комиссии по 
социально-экономическому со-
трудничеству между Республикой 
Абхазия и Российской Федераци-
ей.

По материалам сайта КМ РА
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 ШКОЛА – НОВЫЙ СТАТУС, НОВАЯ 

В Новом Афоне торже-
ственное событие: город-
ская школа приобретает 

новый статус – статус школы с 
собственным именем. Все свои 
воспитательно-обучающие годы 
она была просто Новоафонской 
школой, а теперь в ее «паспор-
те данных» на 146-м году жизни 
появилось определяющее добав-
ление: имени Бориса Давидови-
ча Авидзба. И это событие для 
города значимое и торжествен-
ное, присутствуют все атрибуты, 
сопутствующие такому поводу, 
– праздничность, волнение, забо-
та о гостях, подбор нужных и до-
стойных слов, соответствующих 
и самому событию, и тому Учите-
лю, чье имя теперь на мемориаль-
ной доске будет украшать фасад 
школьного здания. 

Гостей много. Это и нынешние 
ученики от первого до выпускно-
го классов и их учителя, это те, 
кто сегодня в ранге уже бывших 
учеников, и педагоги, ушедшие 
уже на заслуженный отдых, это 
благодарные родители школьни-
ков многих поколений. По гла-
зам, удивленно и восторженно 
впитывающим необычность (для 
них) и красочность обстановки, 
можно безошибочно определить 
и тех, кто еще только готовится к 
званию первоклашки этой школы. 
Здесь также представители город-
ской и районной власти, Мини-
стерства просвещения и языковой 
политики, общественности респу-
блики, других гостей.

Но прежде чем представить мас-
штабность, яркость этого празд-
нества, стоит оглянуться назад – в 
историю жизни самой школы, и в 
историю жизни того, чье имя те-
перь будет принадлежать ей. 

Итак:

История школы, 
которая началась 

146 лет назад
«Освящение первого, весьма 

благолепного храма во имя По-
крова Богородицы совершено 
было 17 октября 1876 года при 
большом стечении народа. В этот 
день при монастыре, в отдель-
но устроенном для этого здании, 
открыта была школа для 20 вос-
питанников из абхазских детей, 
круглых сирот, которые были 
приняты на полное содержание 
обители, и для 20 приходящих 
учеников». С. Стрелецкий, в то 
время бывший инспектором школ 
Общества восстановления право-
славного христианства на Кавка-
зе, написал: «Есть все данные на-
деяться, что школьное дело здесь, 
благодаря заботливой поддержке 
просвещенных монахов, более 
чем когда-либо встает на прочное 
основание». Вот так в то время го-
ворили о школе.

Но обострились отношения 
между Турцией и Россией. Школу 
закрыли, учеников распустили по 
домам, снабдив их от монастыря 
одеждой, новым бельем и всем 
необходимым. После оконча-
ния войны монахи возвратились: 
«Школа монастырская снова дает 
воспитание и обучение мальчи-
кам-абхазцам, которые по ис-
течении пяти лет пребывания в 
монастыре и школе, возвращаясь 
в родные села, служат учителями, 
священниками, офицерами, неко-
торые поступают потом в высшие 
учебные заведения». И жизнь мо-
настырской школы пошла своим 
путем.

Но Октябрьская революция, Со-
ветская власть в Абхазии измени-
ли все. Нет и школы при монасты-

ре. Число учащихся с 47 в 
1930 году выросло до 300 
с лишним к 1937-му. Тогда 
и состоялся первый выпуск 
уже из полной средней шко-
лы, каковой она стала, – 16 
учащихся. Почти все эти 
ребята погибли в годы Ве-
ликой Отечественной во-
йны.

С 1927 по 1937 год шко-
лой руководила Софья Сте-
пановна Саманджия. Дирек-
торами с 1937 по 1939 год 
были Арусчи Шамахович 
Ардзинба, Андрей Андре-
евич Андреев и Джалаго-
ния. 

А в 1939 году руководите-
лем Новоафонской школы стано-
вится Борис Давидович Авидзба. 
И с его именем связаны более 
чем тридцатилетняя школьная 
история и многие преобразования 
в ней произошедшие. Требова-
тельный к себе, новый директор 
требовал того же от своих под-
чиненных, все мероприятия осу-
ществлялись при активнейшем 
участии педагогов и учащихся, 
теория трудового воспитания на 
деле переплеталась здесь с тру-
довой деятельностью. Авторитет 
школы – один из самых крепких 
в Абхазии. Учеников отличают 
прочные знания.

1941 год. Великая Отечествен-
ная война. Большинство ребят из 
старших классов, мужчины-педа-
гоги ушли на фронт. 

Победа. Настали мирные буд-
ни. Школа учила, воспитывала, 
гордилась своими выпускниками. 
Борису Давидовичу, стоявшему 
во главе всего этого, пошел вось-
мой десяток. Торжественные про-
воды на заслуженный отдых. Это 
был 1975 год.

…Александра Джамаловна 
Авидзба. Волевая, требователь-
ная, справедливая, имевшая к 
тому времени двадцать лет педа-
гогического стажа, умеющая соче-
тать доброту и строгость, прийти 
на помощь и наказать, когда это 
необходимо. Именно в ее руки Бо-
рис Давидович передал любимое 
детище своей жизни – Новоафон-
скую среднюю школу. И не ошиб-
ся. Жизнь школы, ее традиции 
оказались в надежных руках

Столетний юбилей школы. Бо-
лее ста телеграмм пришло в тот 
день от тех, кто не смог участво-
вать в празднике. Торжественно 
у мемориала «Они работали и 

учились в нашей школе». Трид-
цать шесть учителей и учеников 
отдали свои жизни за Родину в 
годы Великой Отечественной 
войны. 

А потом опять была война. Же-
стокая, кровопролитная. За неза-
висимость и свободу Абхазии. Но-
вый Афон – прифронтовой город. 
В школе – военные части. Вра-
жескими снарядами повреждены 
кабинеты, спортивная площадка, 
фасад школы. И снова цифра 36 – 
именно столько бывших учеников 
школы отдали свои жизни за род-
ную Отчизну – Абхазию.

Этим учебным заведением  
Александра Джамаловна Авид-
зба, заслуженный учитель школы 
Абхазской АССР, руководила 21 
год. На этом посту ее сменила Лу-
иза Сергеевна Когония.

С 2011 года – руководитель 
большого педагогического кол-
лектива Новоафонской школы – 
Асида Зурабовна Миканба.

Знания, усилия, ответствен-
ность всего нынешнего коллек-
тива, как и всегда, направлены на 
то, чтобы воспитать и вырастить 
достойное поколение профессио-
налов, патриотов, носителей луч-
ших традиций абхазского народа. 
Поколение, от которого зависит 
будущее родной страны.

История жизни 
Бориса Авидзба, чья жизнь 

со школой длилась более 30 лет
Родился Авидзба Борис Дави-

дович в 1905 г., в селе Аацы Гу-
даутского района. В 1928 году 
вместе с другими молодыми аб-
хазцами стал первым выпускни-
ком Сухумского педагогического 
техникума.

В течение пяти лет работал пре-
подавателем и руководителем 
начальных школ в селах Аацы и 
Эшера. После успешного завер-
шения учебы на историческом 
факультете Сухумского педагоги-
ческого института (1933–1937 гг.) 
в разное время работал в Гудауте 
заведующим РОНО и в Наркоме 
просвещения Абхазии. В 1939 
году Бориса Давидовича направ-
ляют работать директором школы 
в Новый Афон. С этого дня на-
чинается новая эпоха и в его тру-
довой жизни, и в истории будней 
Новоафонской школы. Эпоха дли-
ною более чем в 30 лет.

Все, кто работал под началом 
Бориса Давидовича, отмечают 
его незаурядные организаторские 
способности и умение сплотить 
вокруг себя дружный коллектив, 
его ответственность, высокую мо-
раль. Благодаря этим качествам, 
он заслужил огромное уважение 
среди друзей, коллег и смог до-
биться серьезных результатов в 
работе.

Для Бориса Давидовича школа 
была его большой семьей. Воспи-
танию подрастающего поколения 
он уделял огромное внимание, 
никогда не делил детей на своих 

и чужих. Необыкновенно комму-
никабельный от природы, он су-
мел наладить личные контакты с 
руководством ряда ведущих вузов 
Юга России. И в Новоафонскую 
школу направлялись молодые 
профессионалы, восполняя дефи-
цит кадров учителей по разным 
специальностям. 

Новатор по своей натуре, Борис 
Авидзба делал многое, чтобы ма-
леньким жителям Нового Афона 
были доступны новшества си-
стемы образования того времени. 
Он, к примеру, сделал так, чтобы 
из Сухума приезжал педагог му-

зыки и учил детей нотной грамо-
те прямо в школе. 

Одним из сложнейших пери-
одов в его деятельности было 
время, когда абхазские школы 
практически закрывались, шел 
процесс грузинизации школ во 
всех районах Абхазии. Ситуация 
усугублялась и позицией грузин-
ского населения, которое активно 
поддерживало перевод изучения 
всех предметов на грузинский 
язык. Появилась такая «инициа-
тивная группа» и в Новом Афоне. 
Борис Давидович, прекрасно по-
нимая, к чему все это может при-
вести, начал действовать, чтобы 
предотвратить нависшую угрозу. 
Чего ему это стоило?! В рассекре-
ченных архивах КГБ СССР, вме-
сте с другими патриотами своего 
народа, он значился в списке на-
ционалистически настроенных 
лиц из числа абхазцев. 

Только благодаря своей мудро-
сти и дальновидности Борис Да-
видович смог сохранить школе 
статус русскоязычной. И таким 
образом, в Гудаутском районе на 
тот момент сохранилось две рус-
ские школы – одна в Гудауте и 
одна в Новом Афоне. 

Наступил 1953 год, а с ним 
долгожданные времена «отте-
пели». И здесь Новоафонская 
школа отличилась новаторством 
– стала первой русской школой 
в Абхазии, в которой был создан 
кабинет абхазского языка и лите-
ратуры. 

До середины 50-х годов школа 
с небольшими классными ком-
натами, оставшимися от бывшей 
монастырской школы-интерната, 
была рассчитана всего на 50 уча-
щихся, а в ней училось около 650. 
Расширить или перестроить шко-
лу ни у города, ни у района воз-
можности не было. 

Однако Борис Давидович очень 
тонко сумел воспользоваться слу-
чаем. Минуя все преграды, ему 
удалось выйти на Первого секре-
таря ЦК КПСС Никиту Хрущева, 
который на короткий отдых при-
ехал в Новый Афон, с просьбой 
помочь отстроить школу. Для 
советского времени это была не-
слыханная дерзость – простому 
директору провинциальной шко-
лы обойти все бюрократические и 
чиновничьи препоны и передать 
письмо-просьбу в руки самого 
главы ЦК КПСС! За такой серьез-
ный «проступок» на долю Бориса 
Давидовича и его единомышлен-
ников выпало немало жестких 
нареканий со стороны соответ-
ствующих структур. Но дело того 
стоило! Хрущев отреагировал на 
просьбу. Предоставили всё: фи-
нансирование, стройматериалы, 
профессиональных инженеров-
проектировщиков.

За короткий период под руко-
водством Бориса Давидовича в 
школе начались масштабные пре-
образования, было сделано почти 
невозможное:

 здание школы полностью ре-
конструировано, достроен третий 
этаж, что позволило перевести 
весь учебный процесс на работу в 
одну смену и создать кабинетную 
систему;

было выстроено двухэтажное 
здание для начальных классов, а 
еще другое – и в школе появились 
столовая, кабинет химии, слесар-
ная и столярная мастерские, ка-

бинет со швейными машинками 
для занятий девочек;

с территории школы в город 
были переведены городская боль-
ница и поликлиника, ранее рас-
полагавшиеся в школьном дво-
ре;

были построены спортивный 
зал и спортивная площадка;

создан единственный среди 
школ района спортивный тир;

проведено паровое отопле-
ние.

Именно директору Авидзба 
принадлежит идея строительства 
обелиска – памятника павшим 
в годы Великой Отечественной 
войны учителям и учащимся Но-
воафонской школы. Обелиск был 
торжественно открыт в день 25-й 
годовщины Победы над фашиз-
мом.

Сплоченный коллектив школы, 
руководимый Борисом Давидо-
вичем, всегда ставил перед собой 
задачу – поднять на  высокий уро-
вень качество образования, куль-
турное воспитание детей, сохра-
нение национальных традиций 
– растить настоящего Человека, 
настоящего Гражданина. И уда-
лось достичь многого. Новоафон-
ская школа на протяжении долгих 
лет является одним из образцо-
вых учебных заведений нашей 
страны. Многие ее воспитанники 
стали достойными сыновьями и 
дочерями Абхазии, ее героями, 
вписали славные страницы в ее 
историю.

В разное время под руковод-
ством Бориса Авидзба в школе 
трудились замечательные педа-
гоги-профессионалы. Школьный 
директор пользовался непререка-
емым авторитетом и среди всех 
новоафонцев.

За большие заслуги в области 
образования и воспитания подрас-
тающего поколения Борису Дави-
довичу Авидзба присвоены звания 
заслуженного учителя Абхазской 
АССР и Грузинской ССР. Он на-
гражден орденом «Знак Почета», 
медалями «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.» и «За трудовое от-
личие», почетными грамотами 
Президиума Верховного Совета 
Абхазской АССР, Министерства 
просвещения, обкома профсоюзов 
и рядом других наград.

Борис Давидович завершил 
свою трудовую деятельность в 
1975 году. Он был полон сил, но 
всегда был твердо уверен, что бу-
дущее за молодыми. Его детище – 
Новоафонская средняя школа – и 
сегодня, как и всегда, продолжает 
заложенные им добрые тради-
ции. 

…Но давайте из истории 
вернемся в день сегодняшний
Школьный двор, как мы себе 

правильно это представляем, за-
полнен участниками празднично-
го события. Взгляды, естествен-
но, привлекает белое полотнище, 
закрывающее мемориальную до-
ску на стене у входа в здание шко-
лы. Все в ожидании торжествен-
ного момента. А пока… 

...Вот несколько женщин – учи-
теля, судя по их осведомленности 
о делах школьных, минувших и 
нынешних. Они с нескрываемым 
удовлетворением воспринимают 
сегодняшнее событие, под-
черкивают, что давно имя Бо-

Новый Афон. Событие

Асида Миканба (справа) – дирек-
тор школы: опыт работы минув-
ших лет полезен всегда. Именно им 
и делится бывший директор школы 
Луиза Когония-Авидзба
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риса Авидзба должно было 
украшать школу. Одна из со-
беседниц вспоминает, что мно-

го лет назад, но она не помнит, 
когда именно, этот вопрос уже 
поднимался, и инициатором его 
была тогдашний директор школы 
Александра Джамаловна Авид-
зба, но тогда он решен не был. 
На правах невестки Александры 
Джамаловны я подсказываю: она 
занималась этим в 1988 году (есть 
записи), и в этом ее поддерживал 
весь коллектив, но в Абхазии тог-
да накалялась общественно-поли-
тическая ситуация, и этот вопрос 
оказался не ко времени. (Со мной 
соглашаются.) 

...А неподалеку достаточно со-
лидная группа со знанием дела 

отмечает достоинства ремонта, 
завершенного в школе в 2014 
году: школа тогда преобразилась, 
помолодела, похорошела, ребя-
там были созданы современные 
комфортные условия для полно-
ценной учебы, а учителям – не-
обходимые удобства для продук-
тивного преподавания. Отмечают 
собеседники и качество прове-
денных работ – времени после их 
завершения прошло немало, а се-
рьезных нареканий нет. (И это хо-
рошая оценка такому труду.)

...Несколько уже достаточно 
зрелых мужчин радостно привет-
ствуют друг друга, подчеркивая, 
что благодаря такому значимому 
событию, им удалось встретиться, 
повидать друг друга, хотя и живут 
все в Абхазии, только в разных 
местах. (Без сомнения, они – быв-
шие воспитанники Новоафонской 
школы. Не будем им мешать.)

...Группе ребятишек показыва-
ют огромное дерево – платан и 
поясняют, что его много-много 
лет назад посадил во дворе школы 
Мелитон Кантария. А кто такой 
Мелитон Кантария, знать надо. 
Это он и Михаил Егоров – воины 
Советской армии, герои Совет-
ского Союза – 9 Мая 1945 года 
водрузили Знамя Победы над по-
верженным рейхстагом в Берлине 
и объявили миру о победоносном 
завершении Великой Отечествен-
ной войны для всего советского 
народа. Это страницы истории и 
нашей Абхазии. А свою историю 
надо знать. (Услышав, что было 
рассказано ребятам, молодая со-
трудница Абхазского телевидения 
тут же сделала снимки легендар-
ного платана. Журналист знает: 
любая информация может приго-
диться.)

...А вот и школьный звонок. Он 
возвещает о начале торжества. О 
начале нового этапа жизни шко-
лы, к привычному имени которой 
теперь навсегда присоединяется 
имя Бориса Давидовича Авидзба 
– человека, много сделавшего для 
ее становления, развития и для 
обучения и воспитания ее учени-
ков.

Всех собравшихся приветствует 
директор школы Асида Миканба. 
Звучит Гимн Республики Абха-
зия. 

Глава Администрации города 
Новый Афон Темур Отырба, ди-

ректор школы Асида Миканба, 
сын Бориса Авидзба – известный 
винодел Валерий Авидзба подхо-
дят к зданию школы, бережно сни-
мают белое полотнище, открывая 
мраморную мемориальную доску, 
на которой на абхазском и рус-
ском языках начертано: 

«Авидзба Борис Давидович.
Директор Новоафонской сред-

ней школы с 1939 по 1975 гг.
Заслуженный учитель Абхаз-

ской АССР, общественный де-
ятель».

Торжество продолжилось в 
школьном зале. Все слова, есте-
ственно, посвящены Борису Да-
видовичу Авидзба, который сво-
им жизненным подвижничеством 
во имя воспитания Человека за-

служил, чтобы его имя навсегда 
сроднилось со школой, со всеми, 
кому он посвятил жизнь. Сменя-
ют друг друга выступающие: го-
сударственный и общественный 
деятель Вячеслав Цугба, уче-
ник Бориса Авидзба, известный 
юрист Сафарбей Миканба, ми-
нистр просвещения и языковой 
политики Абхазии Инал Габлия, 
представитель Культурно-дело-
вого центра Москвы в Сухуме Бо-
рис Накопия, преподнесший в дар 
школе раритетный учебник – Бук-
варь, 1954 года издания, ученик 
школы и многолетний препода-
ватель в ней Роберт Цугурян, за-
читано поздравление из Москвы 
от заслуженного юриста России и 
Абхазии Георгия Колбая, были и 
другие выступления.

От имени семьи Валерия Авид-
зба депутат от поселка Псырцха 
Тимур Гублия сделал сообщение 
об учреждении стипендии имени 
Бориса Авидзба, которая по ито-
гам обучения за год будет вру-
чаться лучшему ученику абхаз-
ского сектора и лучшему ученику 
русского сектора. 

А в завершение порадовали 
большой и яркой концертной про-
граммой и ребята-школьники. 

…Все время участия в этом 
празднестве во мне рефреном зву-
чали слова давней и популярной 
песни «Мы будем жить воспоми-
наньями…». 

Наверное, это прекрасно – жить 
воспоминаниями, украшая свои 
дни памятью о прекрасных по-
ступках, любви, заботливости, 
благородстве, об истинном удо-
вольствии, который приносит до-
брый и полезный труд. Ведь стра-
ницы истории – путеводная нить 
по нашему бытию.

Пусть и сегодняшний день, 2 
декабря 2022 года, и все, что было 
вспомнено, рассказано о жизни 
школы, приведено в пример, а 
это – знания, доброта, чистота по-
мыслов, ответственность за свои 
поступки, пусть все это, посвя-
щенное всем и в первую очередь 
растущему поколению Абхазии, 
останется в памяти как достой-
ный пример всего самого лучше-
го. 

Как пример того, что нужно 
всем и каждому.

Лилиана ЯКОВЛЕВА
Фото Артавазда Сарецяна

Сеять знания и добро – лейтмотив ее жизни
Печальное известие из Новой 

Зеландии. На 92-м году жизни не 
стало Тамары Ивановны Когония. 
В Абхазии, думаю, мало найдет-
ся тех, кто задастся вопросом: «А 
кто это?» Популярное выражение 
«человек широко известный», без 
малейшего преувеличения, Тама-
ре Когония соответствует полно-
стью. А разве могло быть иначе? 
Она 20 лет была министром 
просвещения Абхазии. И для 
нее это был не просто престиж-
ный государственный титул. В 
отличие от некоторых предше-
ственников и преемников, свой 
рабочий день она, как правило, 
начинала не за массивным ми-
нистерским столом в кабинете. 
Ее жизнь была в школах, в учи-
телях, в учениках. Не осталось 
в республике ни одной – ни 
городской, ни сельской шко-
лы, где она не побывала бы. Не 
осталось уроков, на которых 
она не присутствовала бы, не 
задавала бы, вплетаясь в канву 
обсуждаемой темы, вопросов 
и учителю, и ученику. А поми-
мо этого были протекающие 
школьные крыши, стены, гро-
зящие рухнуть, прогнившие 
полы в классах, дымящиеся печи 
в сельских школах, да мало ли 
что еще требовало ремонта, до-
стройки, а то и нового строитель-
ства.

Все увиденное и услышанное 
на уроках, в требующих ремонта 
школьных зданиях, подвергалось 
ею анализу и соответствующим 
выводам, вслед за которыми сле-
довали решения и действия. Не 
всегда они были приятными для 
тех, кого касались, но обижаю-
щихся на нее, как правило, было 
немного. «Что на правду оби-
жаться, работать надо и будем», 
убежденно говорили даже те, 
кому министр учиняла крепкий 
разнос. А такое было не редко-
стью. 

 Тамара Ивановна была и первой 
женщиной в нашей республике, 
которой был доверен ответствен-
ный пост старшего референта Со-
вета Министров Абхазии.

И еще штрих к ее характеру и 
жизненной позиции: с нею ста-
рались не спорить и руководите-
ли вышестоящих органов, когда 
она твердой походкой, с уверен-
ностью в своей правоте входила 
в кабинеты абхазского Совми-
на, обкома и горкомов Компар-
тии.

Редкими были случаи, а мо-
жет быть, их и вовсе не было, 
когда абхазский министр могла 
вернуться от тбилисского руко-
водства без решения поставлен-
ной ею задачи или проблемы. Ее 
– принципиальную, эрудирован-
ную, умеющую доказательно от-
стоять свою позицию, причем  на 

русском и грузинском языках (ее 
родной абхазский там не требо-
вался, несмотря на подчеркива-
ние братских контактов и общно-
сти территории), в сочетании с ее 
женским обаянием и красотой, в 
Тбилиси, если не побаивались, то 
все-таки уважали. 

А жизненный опыт, научивший 
ее разбираться в людях, решать 

проблемы, быть принципиаль-
ной, кого-то взбодрить, а кого-то 
успокоить, очамчырская девушка 
Тамара Тарба (Тамарой Когония 
она станет позже, создав друж-
ную  семью с Алексеем Когония, 
горным инженером по специаль-
ности, много и добросовестно, 
результативно работавшим на Аб-
хазию) приобрела и в своей семье 
– весьма уважаемых в республике 
педагогов: Фомы Эшба – своего 
дедушки и Ивана Тарба – отца, и 
в школе, работая преподавателем 
русского языка и литературы. А 
позже ее закалили и министерская 
должность, и работа старшим ре-
ферентом Совмина, и активная 
общественная деятельность. А 
работы вне должностных обязан-
ностей у Тамары Когония хвата-
ло: женсовет, решавший массу 
проблем, волнующих женщин, 
участие в различных комиссиях, 
создаваемых вышестоящими пар-
тийными и советскими органами 
для проверки многих ситуаций, 
возникающих в разных слоях аб-
хазского общества, разборы част-
ных жалоб граждан, участие во 
встречах многочисленных гостей, 
посещавших Абхазию, и многое 
другое. 

…Обо всем этом и еще многом 
другом говорили сотрудники род-
ного министерства Тамары Кого-
ния, ее бывшие ученики, педагоги 
разных школ республики, близкие 
и друзья семьи Когония и Тарба 
и просто те, кто знал ее, глубоко 
уважал ее жизненные принципы. 
Их всех, глубоко огорченных ее 
уходом из жизни, собрал в Суху-

ме, в Национальной библиотеке 
имени Ивана Папаскир, вечер, 
посвященный ее памяти. Органи-
заторами его стали Министерство 
просвещения и языковой поли-
тики, представители обществен-
ности. А писатель, журналист, 
ученый Екатерина Бебиа предо-
ставила собранный ею богатый 
видеоматериал, который позволил 

всем присутствующим «снова 
встретиться и пообщаться» с 
Тамарой Ивановной Когония, 
услышать ее голос и многое из 
того, чем она делилась с людь-
ми, и что было интересно и по-
лезно услышать заново.

Вступительным словом от-
крыл этот вечер памяти дирек-
тор библиотеки Борис Чолария. 
А Екатерина Бебиа, взяв на 
себя и обязанности ведущей, 
представляла присутствую-
щим тех, кто хотел поделиться 
своими воспоминаниями, ска-
зать доброе слово о жизненном 
пути Тамары Когония. Среди 
них: министр просвещения и 
языковой политики Инал Га-
блия, давние друзья, коллеги и 
во многом соратники Тамары 
– Джон Губаз, Константин Ду-

маа, Владимир Пилия, Вячеслав 
Цугба, вспоминает о совместной 
работе заместитель заведующе-
го Очамчырским отделом обра-
зования Вахтанг Амичба, слово 
– главному священнослужителю 
Абхазии отцу Виссариону, а так-
же Борису Накопия, Фатиме Дау-
тия и другим.

В зале – фотографии Тамары 
Когония, цветы, стенд с газет-
ными статьями. Кстати, газеты 
«Советская Абхазия», «Апсны 
Капш», позже «Республика Абха-
зия» достаточно глубоко и неред-
ко рассказывали о ее многогран-
ной деятельности. 

…Вечер памяти Тамары Ива-
новны Тарба-Когония. Это была 
дань человеческой памяти, дань 
человеческого уважения и любви 
тому, кто был, и кого теперь нет. И 
тогда остается память.

А еще это очень напоминало 
урок, урок, суть которого – учить. 
И который Тамара Ивановна – 
Учитель – вела всю жизнь. 

И то, что в этот вечер говори-
ла она с экрана запечатлевшей 
ее киноленты, и то, что говорили 
ее друзья, ее родные, ее бывшие 
ученики и коллеги, все это было 
о том, что и сегодня должно быть 
ценным для нас: ответственность, 
принципиальность, честность, 
глубокая порядочность, уважение 
к личности человека.

И всем было понятно: она ушла, 
но ушла, еще раз напомнив о себе. 
Ушла, оставив всем урок жиз-
ни.

Лилиана ЯКОВЛЕВА

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Памяти Тамары КогонияНовый Афон. Событие

ПОДВЕДЕНЫ ИТОГИ КОНГРЕССА МОЛОДЫХ УЧЕНЫХ
В Сочи прошел II Конгресс мо-

лодых ученых, который стал од-
ним из ключевых событий, – «Де-
сятилетия науки и технологий в 
России». Конгресс организован в 
соответствии с поручением Пре-
зидента Российской Федерации 
по итогам совместного заседания 
Государственного Совета Рос-
сийской Федерации и Совета при 
Президенте Российской Федера-
ции по науке и образованию.

Сотрудник АбИГИ, преподава-
тель АГУ Милана Бжания прини-
мала участие в качестве спикера 
на площадке «Глубина истори-
ческой памяти и искусственного 
интеллекта». Бжания подчер-
кнула, что подобные площадки 
и дальнейшее сотрудничество с 
коллегами из России чрезвычай-
но важно в связи с утратой архив-
ных фондов во время грузино-
абхазской войны: «В архивных 
фондах РФ хранится утерянный 

пласт материалов архивных доку-
ментов. Только при плодотворном 
сотрудничестве мы сможем вос-
становить нашу историческую 
память».

Ключевым мероприятием Кон-
гресса стала встреча Президента 
Российской Федерации В.В. Пу-
тина с его участниками, на кото-
рой прошло обсуждение пред-

ложений по развитию науки и 
технологий, программы поддерж-
ки ученых, вопросов перехода к 
новому технологическому укладу 
и интеграции новых территорий в 
российскую научную семью.

Мероприятие посетили порядка 
4000 участников и представите-
лей СМИ, в том числе более 1900 
участников из высших учебных 
заведений (слушателей универ-
ситетов, институтов, академий), 
более 500 человек – сотрудни-
ков научно-исследовательских 
институтов. География предста-
вительства участников впечат-
ляющая: 84 региона Российской 
Федерации и 44 иностранных 
государства, таких как Австрия, 
Республика Беларусь, Казахстан, 
Китай, Индия, Иран, Египет, Си-
рия, Турция, Мьянма, Узбекистан, 
Франция и другие.

По сообщениям 
информагентств

Валерий Авидзба. И снова воспоминания об отце



«Республика Абхазия», № 93 4-я стр.

РЕСПУБЛИКАНСКОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «АПСНЫМЕДИА» 

МНЕНИЕ РЕДАКЦИИ МОЖЕТ НЕ СОВПАДАТЬ С МНЕНИЕМ АВТОРОВ ГАЗЕТА ВЫХОДИТ ДВА РАЗА В НЕДЕЛЮ, ОБЪЕМ — 1 ПЕЧ. Л., ЦЕНА — 20 РУБ.

Наш адрес: Республика Абхазия, г.Сухум, ул. Званба, 9. 
Тел.: +7 (840) 226-45-11, +7 (840) 226-78-72

 И. о. гл. редактора  Артавазд Сарецян 
Сайт: gazeta-ra.info  E-mail: gazeta_ra@rambler.ru

 Р/с РГУ «Апснымедиа»:
 4050 3810 0000 0000 0016

Открытое письмо

ÀáÍÎ ñ ïðåäòå÷à Àêàäåìèè 
íàóê Àáõàçèè

На международной научной конференции

Знать историю, прежде всего историю своей страны, своего народа 
очень важно, знать, какие значимые события происходили, какие лю-
ди-подвижники в них участвовали. Поэтому всегда особый интерес 
вызывают мероприятия, проводимые Абхазским институтом гумани-
тарных исследований им Д. И. Гулиа АНА. Они несут в себе много 
полезной информации, погружая нас в нелёгкую жизнь, тайны и со-
бытия других веков. 

Познавательной была и прошедшая здесь 22 ноября международная 
научная конференция «АбНО – предтеча Академии наук Абхазии», 
посвящённая 100-летию образования Абхазского научного общества. 
Прежде чем собраться в конференц-зале института, ее участники воз-
ложили цветы к памятнику Нестору Лакоба в Ботаническом саду. А 
перед началом конференции почтили минутой молчания память учё-
ных – не так давно ушедших из жизни Ермолая Аджинджал и Вален-
тина Нюшкова. 

Открывая конференцию, директор Абхазского института, кандидат 
филологических наук Арда Ашуба отметил, что это научное меропри-
ятие проводится совместно с Абхазским государственным и Северо-
Кавказским федеральным университетами. Он рассказал об истории 
Абхазского научного общества, о том, что оно было создано 6 августа 
1922 года на базе нескольких научно-просветительских обществ – 
Сухумского общества сельского хозяйства и других. По инициативе 
главы Абхазии Нестора Лакоба именно в этом здании, где проходит 
конференция, АбНО выделили несколько кабинетов, и сотрудники ра-
ботали здесь до тех пор, пока не перешли в 1924 году в здание нынеш-
него Абхазского государственного музея. «Первым председателем 
АбНО, – сказал Арда Ашуба, – был Генрих Фальборк, а в 1923 году 
его сменил Герман Барач. В состав президиума АбНО входили руко-
водители ССР Абхазии: глава Правительства Нестор Лакоба, Николай 
Акиртава, Самсон Картозия, Самсон Чанба, Андрей Чочуа, Дмитрий 
Гулиа, Дмитрий Аланиа и другие. Это говорит о большом значении, 
которое придавалось работе АбНО со стороны Правительства ССР 
Абхазия. 

Абхазское научное общество издавало свои «Известия», «Труды», 
«Бюллетень», журнал «Субтропики», занималось изучением флоры 
и фауны, вопросами сельского хозяйства, истории, археологии, этно-
логии страны. По инициативе АбНО проводились научные меропри-
ятия, среди которых стоит особо выделить созванный в 1924 году в 
Сухуме очень представительный первый съезд краеведов Черномор-
ского побережья и Западного Кавказа. 

В 1925 году при АбНО была организована секция абхазоведения, 
руководство которой возложено на Симона Басария. В октябре того 
же года создано ещё одно научное учреждение – Академия абхазского 
языка и литературы, председателем которой был вначале Андрей Чо-
чуа, а затем – Дмитрий Гулиа.

Директор АбИГИ отметил, что к 1925 году АбНО поддерживало на-
учные связи со 175 научными учреждениями Союза, внесло огромный 
вклад в дело охраны памятников природы и культуры Абхазии. 

Арда Ашуба подчеркнул, что АбНО и Академия абхазского языка 
и литературы были авторитетными краеведческими учреждениями. 
28 мая 1930 года Наркомпрос Абхазии принял решение о преобра-
зовании Академии абхазского языка и литературы в научно-исследо-
вательский институт абхазского языка и литературы. 5 августа 1931 
года было принято решение о слиянии АбНО с НИИ абхазского языка 
и литературы. Это новое учреждение получило новое название – Аб-
хазский научно-исследовательский институт краеведения. 

Арда Ашуба поздравил участников конференции со 100-летием 
АбНО, пожелал здоровья и успешной работы. 

Затем прозвучали три приветствия к участникам конференции, в 
каждом из которых говорилось о значимости создания АбНО. При-
ветственный адрес от имени Спикера Парламента Лаши Ашуба, по 
его поручению, зачитал руководитель Аппарата Парламента Вадим 
Бжания. В нём, в частности говорится:

«Абхазский институт гуманитарных исследований имени Дмитрия 
Иосифовича Гулиа является сегодня ведущим научно-исследователь-
ским учреждением в области абхазоведения, входящим в систему 
Академии наук Абхазии. А начинал институт свой большой историче-
ский путь в далеком 1922 году с созданного на базе Сухумского обще-
ства сельского хозяйства Абхазского научного общества (АбНО)…» В 
приветственном адресе говорилось о деятельности АбНО, прозвуча-
ли пожелания плодотворной работы.

От имени ректора Абхазского государственного университета, ака-
демика Алеко Гварамиа и всего коллектива университета со столет-
ним юбилеем АбНО поздравила коллег-ученых проректор по научной 
работе Джульетта Адлейба. 

Знаковой в истории науки дату образования АбНО назвал в своём 
приветствии участникам научной конференции президент Академии 
наук Абхазии, академик Зураб Джапуа.

Затем с научными докладами, в том числе и о деятельности АбНО 
выступили абхазские и российские ученые. Всего на двух пленарных 
заседаниях в течение дня прозвучало около 14 научных докладов. 

На конференции демонстрировались документальные кадры кино-
хроники и архивные фотографии. 

В рамках конференции прошла презентация первого тома трудов 
АбНО (составители С. З. Лакоба, А. Я. Дбар. Ответственный редак-
тор А.Е.Ашуба), выход которого приурочен к 100-летнему юбилею 
Абхазского научного общества. В него вошли ставшие давно библи-
ографической редкостью выпуски I и II «Известий Абхазского науч-
ного общества», включающие в себя статьи как гуманитарного, так и 
естественно-научного характера, представляющие интерес и в наши 
дни. Выпуски воспроизводятся репринтным способом. Данное изда-
ние дополняет вышедшее ранее исследование «АбНО и его разгром» 
(1922–1931 гг.). 

По мнению учёных, работа международной научной конференции 
была успешной и плодотворной. 

Лейла ПАЧУЛИЯ

 ОБЪЯВЛЕНИЕГосударственный коми-
тет Республики Абхазия по 
управлению государствен-
ным имуществом и привати-
зации объявляет о реализа-
ции недвижимого имущества 
должника на открытых тор-
гах в форме аукциона в част-
ную собственность:

1. ЛОТ № 1 – торговый объ-
ект (столовая), расположен-
ный по адресу: г. Гудаута, ул. 
Чачба, 5-а, общей площадью 
104,4 м2.

Цена имущества выстав-
ленного на торги составляет 
4.755.000 руб. (четыре милли-
она семьсот пятьдесят пять ты-
сяч) рублей.

Условия, место, время аук-
циона (торгов): 

1. Шаг аукциона составля-
ет 2% от начальной цены реа-
лизуемого имущества. Форма 
платежа – безналичный рас-
чет.

2. Документы, предостав-
ляемые для участия в тор-
гах:

 – подтверждение об уплате 
задатка в срок (5 % от началь-
ной цены продажи). 

– документы, соответствую-
щие требованиям действующе-
го законодательства.

3. Срок приема заявок – в 
течение 20 дней с момента 
публикации данного сообще-
ния.

4. Время проведения аук-
циона – не ранее 11 дней с 

момента прекращения приема 
заявок.

Претенденты предоставляют 
следующие документы:

1. Заявку.
2. Платежный документ с от-

меткой банка об исполнении, 
подтверждающий внесение соот-
ветствующих денежных средств 
в установленных законом случа-
ях.

3. Физические лица представ-
ляют документ, удостоверяющий 
личность.

4. Юридические лица допол-
нительно предоставляют следу-
ющие документы:

а) нотариально заверенные 
копии учредительных докумен-
тов;

б) решение в письменной 
форме соответствующего орга-
на управления о приобретении 
имущества (если это необходимо 
в соответствии с учредительны-
ми документами претендента и 
законодательством, в котором за-
регистрирован претендент);

в) сведения о доле Республики 
Абхазия в административно-тер-
риториальной единице в устав-
ном капитале юридического 
лица;

г) иные документы, требова-
ния к предоставлению которых 
может быть установлено зако-
нодательством Республики Аб-
хазия;

д) опись предоставленных 
документов.

Данное информационное со-
общение является публичной 
формой оферты для заключе-
ния договора о задатке в соот-
ветствии со статьей 426 Граж-
данского Кодекса Республики 
Абхазия, а подача претенден-
том заявки и перечисление за-
датка являются акцептом такой 
оферты, после чего договор о 
задатке считается заключен-
ным в письменной форме.

Участниками аукциона счи-
таются соискатели, признаю-
щие обязательность выпол-
нения условий. Победителем 
конкурса признается претен-
дент, предлагающий наилуч-
шие условия.

 Предоставление полной ин-
формации по данным объектам 
и процедуре проведения аукци-
она, а также перечень необхо-
димых документов, прием за-
явок на участие в аукционах по 
реализации объектов осущест-
вляется Государственным коми-
тетом Республики Абхазия по 
управлению государственным 
имуществом и приватизации по 
адресу: г. Сухум, ул. Пушкина, 
16 (офисный центр Гудоу-Пла-
за). Тел. 229-75-98; 229-75-66, 
эл. почта privatization@internet.
ru, а также на сайте Госкоми-
мущества Республики Абхазия 
gki-ra.org.

ПРОШУ РАЗЪЯСНИТЬ

«Глубокоуважаемый госпо-
дин Посол! Я, житель с. Пакуаш 
Очамчырского района Гиндия 
Заур Махазович, 1944 г.р., обра-
щаюсь к Вам по очень важному 
для меня вопросу.  

В сентябре 2021 года в Респу-
блике Абхазия были проведены 
выборы в Госдуму Федерального 
Собрания Российской Федера-
ции. Естественно, принимали в 
нем участие наши соотечествен-
ники с двойным гражданством, 
т.е. бипатриды. Как известно, 
двойное гражданство давно 
практикуется во многих странах 
Западного мира. Но для стран 
постсоветского пространства, в 
частности, для Абхазии – это яв-
ляется новшеством. 

Я – законопослушный рядовой 
гражданин, бипатрид, как и мно-
гие граждане Абхазии – принял 
участие в этой важной полити-

В редакцию нашей газеты поступило письмо от ЗАУРА МА-
ХАЗОВИЧА ГИНДИЯ – активного участника национально-ос-
вободительного движения абхазского народа, известного право-
защитника. Он выпускник юридического факультета Кубанского 
государственного университета.

14 октября 1979 г. З. Гиндия был задержан сотрудниками КГБ 
Грузии и Абхазии и заключен в Тбилисскую спецтюрьму КГБ Гру-
зинской ССР. Сначала обвинялся в антисоветской агитации и про-
паганде. В апреле 1980 г. коллегией по уголовным делам Верховного 
суда ГССР был осужден к двум годам лишения свободы за наруше-
ние национального и расового равноправия без права заниматься 
юридической практикой. Таким образом, З. Гиндия – первый абхаз, 
репрессированный после хрущевской оттепели.

Его воспоминания «Иду на Вы. Записки политзаключенного» 
опубликованы в альманахе «Диалог времен», изданном в 2018 году 
Абхазским институтом гуманитарных исследований им. Д.И. Гу-
лиа.

В своем письме по интересующим его вопросам Заур Махазович 
обращается к Чрезвычайному и Полномочному Послу РФ в Респу-
блике Абхазия господину Шургалину:

ческой кампании, чем, кстати, 
горжусь.

Спустя некоторое время, после 
вышеуказанных выборов, я об-
ратился в компетентные органы 
Абхазии с вопросом, может ли 
распространяться на меня, жите-
ля Абхазии, действие Закона «О 
реабилитации жертв политиче-
ских репрессий» от 18 октября 
1991 года (в редакции Закона РФ 
от 22.12. 1992 г.). Следует заме-
тить, что я был репрессирован в 
советское время как инакомыс-
лящий гражданин Советской Аб-
хазии в 1979–1980 гг. К сожале-
нию, ответ на мой запрос был не 
в мою пользу: мне ответили, что 
поскольку Абхазия не находится 
под юрисдикцией Российской 
Федерации, законы РФ, в том 
числе и Закон «О реабилитации 
жертв политических репрессий», 
не может иметь юридической 

силы на территории Республики 
Абхазия.

В этой связи возникает вполне 
резонный вопрос: если законы 
РФ не имеют юридической силы 
для граждан РФ, проживающих 
постоянно в Республике Абха-
зия, то почему же тогда Закон «О 
выборах в Госдуму Федераль-
ного Собрания…» может иметь 
под собой юридическую силу 
на территории Республики Аб-
хазия?

Я понимаю, что на практике 
при бипатризме приоритет при-
знается за гражданством того го-
сударства, в котором бипатриды 
постоянно проживают и с кото-
рыми реально связаны (принцип 
«эффективного» гражданства). 
Однако по интересующему меня 
вопросу случай особый, по-
скольку я был репрессирован 
в бытность государства Союза 
Советских Социалистических 
Республик. Как известно, после 
развала этого государства право-
преемником СССР стала Россий-
ская Федерация. Поэтому Закон 
«О реабилитации жертв полити-
ческих репрессий» Российской 
Федерации, по моему мнению, 
должен распространяться и на 
меня со всеми вытекающими 
отсюда правовыми последстви-
ями. 

Хотелось бы по этому конкрет-
ному, очень важному для меня 
вопросу услышать Ваш весомый 
ответ, уважаемый господин По-
сол.

С глубоким уважением,
Заур Махазович Гиндия»


